

## Pont-sur-Vanne

# Les noms du relief à l'honneur

Publié le 02/03/2023



Installé le long de la Vanne, le village s'est établi à proximité de la voie principale de Sens à Troyes. © Droits réservés

Le village est encadré d'un côté par les collines des Clérimois et de l'autre par les premiers contreforts du plateau othéen. Cette situation se vérifie dans les appellatifs locaux.

Pont-sur-Vanne, installé le long de la rivière éponyme, est un village de vallée qui s'est établi à proximité de la voie principale de Sens à Troyes. Le village est encadré d'un côté par les collines des Clérimois et de l'autre par les premiers contreforts du plateau othéen. Cette situation se vérifie dans les appellatifs locaux.

Le premier d'entre eux est emblématique du relief pontois. Il s'agit de la Montagne. L'appellatif est bien présent dans l'Yonne et désigne le plus souvent, non pas la haute montagne mais un relief accentué, des zones plus élevées que les autres « généralement utilisées comme pâturages ou couvertes par la forêt » (Taverdet, *Microtoponymie*, t. 7, p. 1210). Dans le Villeneuvien, le terme se rencontre sous la même forme à Vaudeurs, La Postolle et Villiers-Louis. Dans le Sénonais, il se rencontre, notamment dans les localités au relief accusé comme Thorigny, issu de *torra* (la hauteur) ou aussi à Saint-Martin-du-Tertre, alias Sanctus Martinus de Colle (1258).

Dans le même registre, la hauteur est désignée par l'adjectif haut. De fait, on relève le Haut de Trémont, le Haut de la garenne. Les garennes étaient des réserves de chasse seigneuriales. On ajoutera le Haut de la justice. En ce qui concerne Trémont, Jaccard y voit le sens « d'au-delà des monts » (*Toponymie de la Suisse romande*, p. 472). On citera encore le Créteau, diminutif de la crête.

À l'opposé, la vallée est très présente dans la géographie locale. Ainsi la vallée du bois, de même que les Grands (et Petits) vauz terres, caractérisés par de longs rayages. Valiveau est peut-être un terme redondant associant le val et le vau, avec le même sens de dépression. Le bas de pauvreté est un terme se rapportant sans doute à un sol ingrat à cultiver, de peu de rapport, confinant à la pauvreté.